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中青报·中青网记者 蒋肖斌

每次初识一个人，寒暄一句“你是哪

里人”，90后女孩郭婉容总要想一想从何

说起。外婆是四川人，外公是江苏人；妈

妈出生于台湾，爸爸祖籍福建，在巴西相

识结婚；郭婉容出生于巴西，6岁开始到

天津生活，大学到北京，从此定居于此。

索性，她拍了一部纪录片。《我们

这一家》讲述了郭婉容一家人的“迁徙

史”，近日入选在福州举办的第二届海

丝纪录片大会。在名人故居扎堆的三坊

七巷，该片在“新浪潮：中外青年纪录

短片展”中向中外观众放映。

距离三坊七巷 20 公里的鼓岭，一

部中美合拍纪录片 《鼓岭家书》以此为

背景，讲述从百年前延续至今的故事。

《鼓岭家书》美方代表李思沅说：“很多

纪录片讲到一个魂牵梦绕的地方，通常

是一个耄耋老人出场，但这次我们的主

角的是一个 16岁的美国女孩。”

在百年前，她的祖辈和中国人在鼓

岭产生了深厚的友谊；今天，她在自己

最鲜活的年纪来到中国，在寻找祖辈足

迹的同时，也与中国的同龄人产生了新

的友谊。李思沅回忆，在拍摄过程中，

主创团队聊到“希望”，女孩脱口而

出，“希望在我们肩上”。

通过纪录片，走进一个
群体、一段历史

海丝纪录片大会期间，11个国际纪

录片节、展代表，来自中国、美国、英国、

埃及、法国、日本、荷兰、越南、巴西、新西

兰等多个国家和地区的制作和发行机构

代表、知名导演、制片人等，齐聚福州这

座海上丝绸之路的起点城市之一。

新疆南部阿瓦提县的两家人，以种植

棉花为生。在忙碌的采棉时节，他们遇到

了各种意外，人手紧张、人员受伤、雨水

不断……大家齐心协力，两家人的一年辛

劳终于得到了满意的回报。中国纪录片

《地上的云朵》记录了这个故事。

该片导演刘帼轶告诉中青报·中青网

记者，拍摄这部纪录片是自己第一次与棉

农接触，抱着好奇心去，没有脚本，也并

不知道事情会如何发展，原本拍了 5户人

家，最终成片中只留下两户。

在剪辑 《地上的云朵》 的不同版本

时，刘帼轶会听取不同文化背景的观众意

见。在比利时，有观众看到片中出现的采

棉机、无人机，惊叹没想到中国农村的生

活这么现代化；在中国，有一对开首饰店

的夫妇告诉刘帼轶，希望能多看到一点劳

动的过程，还有观众希望片子能讲清楚长

绒棉和陆地棉的区别……这些意见都在最

终的版本中得到呈现。

加拿大纪录片《百年沉默》聚焦加拿

大 1923 年《华人移民法案》(即“排华法”)
对几代华裔加拿大家庭的影响。导演林

宝珠的祖母林黄彩珍，是首位获得加拿

大勋章的华裔女性。片中的两位女性主

角，勇敢地面对家族过往，并将这份勇气

转化为推动社会进步的力量。

在接受中青报·中青网记者专访时，

林宝珠坦言，在拍摄这部纪录片前，自己

对这个百年前的法案并没有太多了解，也

不觉得对自己的家庭产生了太大影响；但

当她开始调查，发现祖父之前在中国曾有

过一任妻子——并不是她的祖母。因为这

项法案，这位女性再也没见过丈夫。

“通过这部作品，我希望加拿大华裔

以及其他国家的海外华人群体，能够和故

土重新产生连接。他们可以更了解当代中

国，并且对中国产生兴趣。”林宝珠说。

因为拍摄纪录片，林宝珠还回到了祖

籍地——广东新会，“我的祖父有 6 个孩

子，祖父留在当地的兄弟也有 6 个孩子，

其中一个和我姑姑长得非常像”。他们互

加了微信，建了家庭群，日常发送“养生

秘籍”和“猫猫视频”。

纪录片的独特能量：真实
性、当代性

林宝珠观察到，年轻人看了《百年沉

默》后会有不同反应：一种是加拿大华裔群

体，比如她的孩子，会对自己的身份更加骄

傲；另一种是在加拿大的中国留学生，纪录

片讲述了更早的中国人是怎样来到加拿大

的，他们会和当地华人产生更多链接。

郭婉容发现，在一些纪录片提案大会

上，不同国家的决策人会对 《我们这一

家》有不同的看法。比如，欧洲的决策人

听到这个移民故事，觉得“比较常见”；

而一些亚洲国家的决策人，如日本、韩国

等，则对片中所涉及的议题和情感更容易

“感同身受”；南美的决策人，因为片中涉

及巴西，也表达出兴趣。

《地上的云朵》 在荷兰阿姆斯特丹国

际纪录片电影节、爱尔兰都柏林大学、英

国利兹大学等地放映过。“观众的反馈有

一些共性。他们中有的来自农民家庭，觉

得各地农民的生活有相似之处，丰收都来

之不易；还有很多人被家庭中父母与孩子

之间的感情打动。”刘帼轶说，“在国际传

播中，真实是纪录片极大的优势。我在拍

摄时，站在棉田里跟摄影师说，就把在这

个地方看到的、感受到的记录下来，让大

家看到他们原本的生活。”

刘帼轶说，外国观众其实对中国普通

人的生活非常好奇，比如，中国人怎么看

病、怎么上学，中国人的菜市场什么样……

“每一个家庭的日常背后，是一个国家的

政治、经济、文化，了解一个家庭，能窥

见背后庞大的信息。”

清华大学新闻与传播学院副教授梁君

健认为，在国际交流方面，纪录片有一种

独特的能量——真实性和当代性。“正在

进行中的社会变革、人们当下的生活，通

过纪录片这种真实性的媒介，将富有生活

质感的一些故事，传递给远方的跨文化的

人们。让他们知道，不同的文化群体、不

同的生活方式，在同一个世界。”

梁君健说，外国观众对于中国题材的纪

录片，大致有这样几类兴趣点：东南亚和海

外华人观众，因为文化上的接近性，对中国

的历史文化题材感兴趣；西方观众则对中国

社会经济发展和自然生态的题材更感兴趣。

讲一口听不出任何口音的普通话，

郭婉容一度挺羡慕那些会说家乡方言的

同龄人。“一开始的拍摄理由很简单，就

是单纯认为自己的家庭比较特殊，对自

己的归属感也有比较大的困惑。但没想

到，从 2018 年开始拍，一拍就拍了那么

久。”郭婉容说，拍完纪录片后，她有了

新的想法——“此心安处是吾乡”。

中外合拍 ，建一个“虚拟
的20号楼”

第二届海丝纪录片大会集中发布了

《鼓岭家书》（中美合拍）、《海丝双城记》

（中埃合拍）、《黄檗》（中日合拍） 等 24
部中外合拍纪录片佳作。

《海丝双城记》 在福建泉州拍摄。埃

方导演汉娜·雷迪说，埃及和中国两个强

大的文明，通过海上丝绸之路在历史上已

有来往，“这部纪录片希望让大家看到两

国的文化、贸易交流”。在拍摄过程中，

两国团队建立了友好的关系，埃方导演哈

桑·默罕穆德说：“这将是一个长期的合

作，我们一步一步来。我们要讲更多故

事，《海丝双城记》只是一个开始。”

“试想一下，一位菲律宾的创作者，在

中国找到了制片人；一位印度的摄影师，与

日本的剪辑师合作；在新西兰制作的纪录

片，于马来西亚和韩国得到关注……这样

的联结不仅可以达成，而且已经发生了。”

新西兰边锋纪录片节总监亚历克斯·李说。

在梁君健看来，中外合拍纪录片有着

很多优势。首先，它汇集来自不同文化背

景的创作者，有利于求同存异，去寻找传

播的“最大公约数”；其次，有利于我们

向国外一些成熟的制作机构学习和借鉴，

“比如，如何用纪录片传播国家形象、深

耕文化市场”；最后，有利于我们整合全

球性的制作资源，“大家分工不同，有的

国家在特定题材上有优势，有的市场广

阔，有的可以提供拍摄资源”。

世界科学与纪实制作人大会（WCSFP）
总监保罗·刘易斯，曾经是一个记者，“在

我最初做记者的时候，连有线电视网都不

存在呢”。后来，探索频道在加拿大成

立，他毫不犹豫地转了行。尽管同行和朋

友都觉得他发了疯，为什么要放弃安稳有

保障的工作去那个“猴子频道”？但他至

今确信，走入纪录片行业，是他职业生涯

中最对的一步棋。

刘易斯相信合作的力量——尤其是不

同背景的人，“创新常常源自两个或多个

毫无关联的点子，而它们只能由拥有不同

背景和兴趣的人给出”。

一个有趣的例子：美国麻省理工学院

的 20 号楼，是一栋临时搭建的木结构建

筑，隔音、光线、通风都很差，还容易迷路，

却成为当时最大的创新中心。高速摄影、微

波炉、现代语言学理论……这些发明创造

均诞生于此。为什么呢？因为这栋建筑的设

计实在是“太糟糕”，不同学科的学生和教

授总能在走廊里碰到，混在一起喝咖啡、闲

聊，从而催生创意。

“我们不是要再建造 20 号楼，待在里

面肯定不会舒服，但每

个人都可以创造一个空

间 ——‘ 虚 拟 的 20 号

楼’，与更加多元的群体

交流。”刘易斯说。

合拍纪录片，或许

就是这样一个空间。

因纪录片开通的一条“海上丝路” 中青报·中青网记者
李桂杰

“在我眼中，科学影视或

者科普电影是所有科普类型

里面的‘珠穆朗玛峰’。此生，

我想拼尽全力去攀登这座最

高的山峰。”日前，科普电影

《寻秘自然：时间的形状》在北

京、广州、深圳、成都、重庆、南

京、苏州完成了几十场超前点

映，该片编剧、导演、著名科

普作家汪诘这样说。

电影《寻秘自然：时间的

形状》共计 87 分钟，被著名

物理学家丁洪院士誉为“耗

资 1000 万的物理示范课”。

该电影以汪诘畅销十余年的

同名科普经典图书为拍摄蓝

本，以两个引人入胜的推理

侦探故事为骨架，通过电影

的手法还原了历史上著名的

斐索测光速实验、迈克尔

逊-莫雷实验以及爱因斯坦

思考狭义相对论的过程。

助力汪诘顺利完成总共

3季《寻秘自然》系列科普电

影拍摄的是站在他背后的

300多位资助人，这些人也是

汪诘自媒体的“铁粉”。其中，

出资金额超过 10万元的有 20
多位资助人，还有 300多位资

助人提供的资助总金额小于

10万元。

汪诘说：“他们中的很多

人都不愿意我在公开场合提

到他们，因为他们觉得自己

资助《寻秘自然》并不是为了

名利。”

在《寻秘自然》科普电影

拍摄的过程中，有一位企业

家对汪诘说：“人们常说‘小

朋友讲对错，成年人讲利

弊’。但我想说：年轻人讲利弊，成年人讲对

错。我资助《寻秘自然》的原因只有一个，我

觉得你在做一件正确的事情。”

唐建峰先生是一家企业的创始人，开

车时总会和儿子一起听汪诘的播客节目，

非常认同他正在做的事，感谢汪诘的节目

为孩子塑造了非常好的三观。到目前为止，

他已经累计资助《寻秘自然》系列拍摄资金

100多万元。

新加坡的钱裕德先生致力于在海外推

广中华文化，认识汪诘后，也累计资助《寻

秘自然》系列拍摄资金 100多万元。

20 世纪 80 年代，美国科学家卡尔·

萨 根 主 导 创 作 的 科 学 纪 录 片《宇 宙》

（Cosmos），首次在全球掀起了科学纪录片

的热潮，数以亿计的观众为它痴迷。30 多

年后，另一位美国科学家尼尔·泰森拍出了

《宇宙时空之旅》向萨根致敬。

科学就是这样一代一代地传承下来。

“其实，我也是被卡尔·萨根种下种子

的孩子之一，但我没能成为科学家，而是成

为了一名职业科普作家。”汪诘说，“现在有

了强大的 AI，想要找到一些科学问题的标准

答案实在是太容易了。但科普的真正价值在

于帮人在思维和认知层面上升级，比科学

知识更重要的是科学精神，一个人只有掌

握了科学思维才有可能具备科学精神。”

“做图文科普，我已经出了 20多本书，

每年还在不断出版；做音频科普，我做到了

科普类的头部主播，差不多到了自己的天

花板。唯有视频还差得远，我想挑战自己，

做出更大的成就。”于是，自称为“影视小

白”的汪诘，从零开始学习影视编剧和导演

技术，立志要和团队一起做出国际级的科

学影视作品。

在拍摄《寻秘自然》第二季时，他众筹

了 310 万元。在拍摄《寻秘自然：时间的形

状》时，汪诘筹集到了上千万资金。“2025
年《寻秘自然：时间的形状》能够进入商业

院线，实现卖电影票，这是我的人生梦

想。”汪诘说。

2024 年 4 月 15 日，对于汪诘来说，是

特别难忘的日子。那天，他惊喜地收到了国

家电影局为电影《寻秘自然：时间的形状》

颁发的“龙标”片头，这意味着影片的内容

已经通过了审核。

汪诘在《寻秘自然：时间的形状》中扮

演的“老师”这样说：“宇宙大爆炸、黑洞、虫

洞、引力波、引力透镜等这些酷炫的名词，

它们将伴随着广义相对论的诞生而诞生。

他们都不是科幻小说家的脑洞大开，而是科

学思维的产物。或许这些奇妙的科学概念在

科幻小说中已经令你感到惊叹不已。当你真

正理解了他们的诞生过程，你将获得更大的

满足和喜悦。”

汪诘说：“这是我的心声。”
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中青报·中青网记者 潘志贤 实习生 李诗蕊

“可能下次见，你就认不出我了。”男孩向身旁

的同学卖了一个关子，伙伴看着他，有些疑惑。

在河南牧业经济学院龙子湖校区，经常可以看

到一位长发及腰的男生。2022 级食品与生物工程

学院 （酒业学院） 男生朱赞文有着一头已留了 3年
的长发，竟然长达 70 厘米。近日，朱赞文终于剪

下了陪伴自己千余日的头发。

“咔嚓！”朱赞文坐在理发店的座椅上，面前的

镜子中，看着理发师正在一点点剪下自己的长发，

有些不舍。

“但想到这些头发可以为生病的小朋友带去温

暖，就觉得很有成就感。”朱赞文将自己精心养护

了 3年的长发，装进快递盒中，跨越大半个中国，

送往了广州金丝带“为爱发生”项目，捐赠给患癌

儿童。

蓄头发的想法始于一次义工经历。

朱赞文刚上大一，在郑州儿童医院做义工

时，遇到了一名身患 血 液 病 的 女 孩 。 因 为 治

疗，她长长的头发不得不剃光。“等病治好以

后，我希望有一顶像云朵一样软的假发，就和

真头发一模一样的！”女孩告诉朱赞文，眼神里

充满了期待。

这句简单的话语，像一颗石子投入他的心湖。

随后，朱赞文多方打听了解到，如果要给这些

因病化疗而失去头发的孩子们做假发，真人的头发

是最合适的，同时还对发质有要求。摸了摸自己刚

刚理好的板寸，他默默决定，开始蓄发。

自那以后，直至 2025年 1月，朱赞文没有再进

过一次理发店。一千多个日日夜夜里，寸头时的发

梢从他的头顶缓缓生长，抚摸过耳朵、下颚、脖

颈、肩膀……最后直至腰部。

在 00后朱赞文人生的前 20年中，并没有留长

发的经历。

但他知道，要达到捐赠假发的标准，头发不仅

要长，还要有良好的发质。于是，还是护发“小

白”的朱赞文，开始学习各种养护头发的知识。他

向女同学请教，得知头发需要定期保养，要用护发

素、护发精油。

他慢慢学会了细心地护理头发，还通过新媒体

分享了很多护发心得。

身体状况和饮食也会影响发质。所以，朱赞文

始终坚持早睡早起、健康饮食、积极锻炼，逐渐成

为了一名“养生达人”。

当作息与室友不一样时，他会尽可能减少自己

与室友对彼此的影响。“早睡我就戴耳塞，早起我

就轻轻地收拾。”朱赞文说，到现在自己依然保持

着蓄发时的生活习惯，“这个行为同时也让自己变

得更好。”

起初，留长发的过程并不顺利，朱赞文经常面

对刻板印象带来的误解。“男孩子留长头发像什么

话？”“这么长的头发多影响学习，剪了吧！”父母

有时也会不理解。

面对不理解的声音，他偶尔也会感受到压力。

“不过一想到自己的长发可以给那些患病儿童送去温

暖，我就不在意了。”朱赞文说。

春去秋来，校园里的桂花开了三茬，朱赞文的

长发已及腰。不过捐赠网站的名额有限，往往一

经发布就被一抢而空。“前几次都没有抢成功，直

到今年年初才抢到名额。”几经周折，朱赞文终于

得到了捐赠资格，走向了一家爱心理发店，得偿

所愿。

平时，朱赞文也总是展现出“知心大哥”的形

象。“家中一个对我很好的长辈生病过世后，我很长

一段时间都沉浸在悲伤中，赞文知道后，就像一个知

心大哥一样去引导我走出来。”朱赞文的班长郭庆辉

说，他的关心给自己带来了温暖的力量。

“当老师抛出问题后，他总是第一个回应老师，

对于同学的烦心事，他也都耐心倾听、开导我们。”

郭庆辉回忆道。

在别人眼里，朱赞文的大学生活非常充实。除了

参加公益活动和做大学生记者以外，他还参加过多场

不同城市的马拉松比赛，大二时便跟着专业老师做科

研、参加学科竞赛和视频比赛等。

当被问到如何平衡和坚持下来时，朱赞文语气非

常坚定：“只要决定做一件事，我就会尽力做好它。”

就同 3年蓄发一样，一旦下定决心，无论遇到什么困

难，都不停下。

作为大学生记者，从前他是拿着相机记录别人的

人，现在要面对媒体记者的采访，把自己的故事娓娓

道来。对于朱赞文身份的转换，刘和轩感触颇深。

“学长的事迹让我切身体会到，一篇报道的背后，是

如此真诚、真实的一个人。”刘和轩说，“榜样不是被

塑造出来的，而是因为他本就拥有美好的品质，所以

能够感染身边的人。”

在朱赞文的世界里，三千发

丝早已超越了生理意义的生长，

不仅记录着一千个日夜对承诺的

守望，也连接着两边素未谋面的

生 命—— 一 边 在 不 想 放 弃 中 坚

持，一边在坚持中获得新生。

这名大三男生蓄发三年为了谁

汪诘在宁波电影首映式上与观众互动。 受访者供图

我们紧密结合新时代青年
新特点，着力推动“返家乡”
社会实践与青年就业创业、高
效引才留才融合联动，打造大
学生“返家乡”社会实践活动
的迁安品牌，积极搭建大学生
与家乡的感情联络、所学理论
与实践应用的有效锻炼、普通
青年与行政机关的畅通交流等
平台，在服务青年学子成长、
激励青年建功上彰显作为。推

动完善大学生“返家乡”社会实践活动工作模式逐
步成熟，成立迁安市“返家乡”大学生临时团总
支，仅2024年，就有2000余名返家乡大学生参与
招募，325人通过审核并上岗，服务时长超3万余
时，为迁安发展建设注入了“青”活力。

未来，我们将拓宽岗位来源，增设“两企三
新”等领域岗位实践，纵深推进“返家乡”社会实
践活动这一青春品牌，为迁安高质量发展注入源源
不断的青春动能。

重庆理工大学历来有着科
技报国的光荣传统，具有“产
学研用深度融合”和“国防科
技”两大办学特色。学校团委
深刻把握“主力军”的重要定
位，践行“身心同健、文理兼
修、德才并进、知行合一”的
人才培养理念，擦亮“科技报
国 青年力行”品牌；加大对
大学生优秀科技社团的培育力
度，形成了士继巴哈车队、

RM机器人协会、智能网络空间安全研究会等为代
表的一大批特色科技社团，推进创新型人才培养；
连续20年开展“科技文化节”，以“挑战杯”“互
联网+”“创青春”等竞赛为牵引，办好校内“开
拓杯”“学生科研立项”“双创路演大赛”等科创赛
事，积极营造良好的科技创新校园文化氛围；在实
践育人体系中当好“施工队长”，充分发挥学科优
势与特色，高质量开展“三下乡”“返家乡”社会
实践，做细做实大学生社区实践计划，引导青年师
生用专业知识和创新实践服务人民群众切实需要。

在理发店里剪发的朱赞文。 受访者供图

团河北省唐山市迁安

市委书记 宫雨彤

重庆理工大学团委

书记 熊 磊

近日，第二届海丝纪录片大会在福州举办。 主办方供图


